

Comment des personnes dépendantes aux drogues évoluent-elles dans un processus de réinsertion dans le cadre d'un dispositif à moindre risque ?
Analyse qualitative du processus de réinsertion sociale et professionnelle de personnes usagères de psychotropes bénéficiaires du dispositif du Pôle à Première ligne.

Marie-Claire GAMMA, spécialisation Gestion des Carrières

Directeur de mémoire : Pr. Giuliano BONOLI, Université de Lausanne

Expert : Frédéric RICHTER

Janvier 2015

Comment des personnes dépendantes aux drogues évoluent-elles dans un processus de réinsertion dans le cadre d'un dispositif à moindre risque ? Analyse qualitative du processus de réinsertion sociale et professionnelle de personnes usagères de psychotropes bénéficiaires du dispositif du Pôle à Première ligne.

Marie-Claire GAMMA

Résumé

L'objectif de cette présente recherche est d'affiner une compréhension du processus de réinsertion sociale et professionnelle auprès de personnes précarisées socialement et professionnellement et usagères de drogues, d'après un modèle étayé par Baril et al. (1994). La méthodologie qualitative est basée sur des données d'entrevues individuelles collectées auprès de treize bénéficiaires d'une mesure à visée de réinsertion, dans un contexte à moindre risque. L'analyse du cheminement vers la réinsertion a permis de saisir des articulations entre les trajectoires et l'itinéraire personnel vers une réinsertion et de dégager des facteurs impliqués qui favorisent et empêchent son processus.

La recherche montre qu'une mesure d'assistance à visée de réinsertion réalisée dans un contexte à moindre risques, représente une étape paliative et parfois tremplin à d'autres mesures à plus haut seuil d'exigence. Elle encourage la reprise et la poursuite du processus de réinsertion jusqu'à donner des réponses favorables en termes d'amélioration de l'existence sociale voire professionnelle.

Mots Clés

Réinsertion, public précaire, drogues, réduction des risques